
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Imagine uma nova história para sua vida e acredite nela.” 
(Paulo Coelho) 
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- Regras de acentuação gráfica 
 
1 – Acentuam-se os monossílabos tônicos terminados em:  
a, as: lá, hás;  
e, es: pé, mês;  
o, os: pó, nós. 
 
2 - Acentuam-se os oxítonos terminados em:  
a, as: Pará, sofás;  
e, es: jacaré, cafés;  
o, os: avó, cipós;  
em, ens: ninguém, armazéns.  
 
As palavras oxítonas terminadas em i, is e u, us; somente serão acentuadas quando formarem hiatos: baú, açaí. 
 
Obs.: Encontros vocálicos 
 
HIATO – Duas vogais separadas por sílaba. 
 
Ex.:   ru – a 
         po – e – ta 
          Gra – ja – ú 
         I – ta – ja – í 
 
DITONGO – VOGAL + SEMIVOGAL, NA MESMA SÍLABA. 
 

• SEMIVOGAIS – SÃO OS FONEMAS (SONS) /I/  E  /U/, JUNTOS DE UMA VOGAL, NA MESMA SÍLABA. 
•  DITONGO CRESCENTE  –     SV + V 

 
  Ex.:  ÁREA, MÁGOA, ÂNSIA, RÉGUA 
 
DITONGO DECRESCENTE  –    V + SV 
Ex.: ÓRGÃO, JÓQUEI, FÓSSEIS. 
 
TRITONGO -  SEMIVOGAL + VOGAL + SEMIVOGAL 
EX.: U – RU – GUAI,  SA – GUÃO, EN – XÁ - GUEM  
 
Associação de pronomes a terminações verbais 
 

• As terminações verbais R, S, Z + os pronomes  O, A, OS, AS cortam-se as consoantes , e os pronomes 
ganham um “L”. 
 

    Ex.: Preciso estudar a matéria. 
        = Preciso estudá-la. 
 
           Pus o carro na garagem. 
        = Pu-lo. 
 
           Fiz as lições. 
        = Fi-las. 
 
Obs.: Acentuam-se os monossílabos tônicos e   os   oxítonos   terminados em A, E, O, seguidos   das    formas   
pronominais LO, LA, LOS, LAS. 
Ex.:        
Matar a barata. = Matá-la 
  Vender o carro. = Vendê-lo. 
  Compor o texto. = Compô-lo. 

  Dar a lição. = Dá-la. 
  Ter a resposta. = Tê-la. 
  Pôr o chapéu. = Pô-lo. 

 
3 - São acentuados os paroxítonos terminados em: 
 

a) DITONGOS  E TRITONGOS -  espécie, água, mágoa, órgão, jóquei, deságuam; 
b) L, N, R, X (lona roxa) – cônsul, Éden, ímpar, tórax; 
c) I(S), U(S), ON(S), Ã(S), UM, UNS, PS. – táxi, vírus, próton, ímã, álbum, bíceps.  
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OXÍTONAS 
ACENTUADAS 

 
 

TERMINAM EM 

A(S) 
E(S) 
O(S) 

EM,ENS 
PAROXÍTONAS 

NÃO ACENTUADAS 

EXEMPLOS: 

OXÍTONAS PAROXÍTONAS 

Pará Para 

Pelé pele 

camelô camelo 

refém item 

reféns itens 

caqui cáqui 

romã ímã 

algum álbum 

ampliar ímpar 

 
4 - São acentuados todos os proparoxítonos: cômodo, lâmpada. 
 
Obs.: As palavras paroxítonas terminadas em ditongo crescente podem ser pronunciadas como proparoxítonas 
eventuais (ou aparentes). 
 
Ex.:    SE – CRE – TÁ – RIA 
  ou 
           SE – CRE – TÁ – RI - A 
 
5 – Antes da Reforma de 2009, todos os ditongos abertos, independente da posição de tonicidade, eram  
acentuados:  
éi(s): assembléia, anéis  
éu(s): chapéu, troféus  
ói(s): heróico, heróis 
 
Com a Reforma, os ditongos EI e OI deixam de ser acentuados quando marcam a sílaba tônica de palavras 
paroxítonas: assembleia, heroico 
 
 
6 - Antes da Reforma de 2009 eram acentuados I e U, seguidos ou não de S, tônicos e que formam hiato: saúde, 
egoísmo, juiz, ruim.  
 
Se o I destes casos vier seguido de NH não será acentuado - rainha, tainha.  
 
Com a Reforma, as vogais I e U deixam de ser acentuadas quando marcam a sílaba tônica de palavras paroxítonas e 
vêm depois de ditongo decrescente.  
 
      Antes: FEIÚRA, BAIÚCA, BOCAIÚVA  
 
      Agora: FEIURA, BAIUCA, BOCAIUVA                                             
 
 
7 - Antes da Reforma de 2009, acentuavam-se também as primeiras vogais dos hiatos oo e ee, quando tônicos : 
vôo, crêem, lêem, dêem. 

 
Com a Reforma, esses hiatos deixam de ser acentuados: voo, creem, leem, deem. 
 

Antes da Reforma de 2009, estas palavras levavam acento diferencial:  

pôr (verbo)  

por (preposição)  

pára (verbo)  

para (preposição)  

pélo, pélas, péla (verbo)  

pelo, pelas, pela (preposição + artigo)  

péla, pélas (jogo)  
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pólo, pólos (extremo ou jogo)  

pêlo, pêlos (cabelo)  

pelo, pelos (preposição = artigo)  

pôlo, pôlos (ave)  

pôla, pôlas (substantivo - rebento ou broto de árvore)  

pêra (fruta)  

pera (preposição arcaica)  

côa, côas (verbo)  

coa, coas (preposição + artigo)  

pôde (pretérito perfeito)  

pode (presente do indicativo)  

 
Ter e vir e derivados, na 3ª pessoa plural do presente do indicativo, recebem acento: 

 

SINGULAR  (ELE) PLURAL  (ELES) 

TEM TÊM 

VEM VÊM 

CONTÉM CONTÊM 

PROVÉM PROVÊM 

DETÉM DETÊM 

INTERVÉM INTERVÊM 

OBTÉM OBTÊM 

ADVÉM ADVÊM 

 
Os verbos CRER, DAR, LER, VER e derivados perderam o acento na terceira pessoa do plural. 

 

SINGULAR  (ELE) PLURAL  (ELES) 

CRÊ CREEM 

DÊ DEEM 

LÊ LEEM 

VÊ VEEM 

RELÊ RELEEM 

REVÊ REVEEM 

DESCRÊ DESCREEM 

PREVÊ PREVEEM 

 
 
Com a Reforma, permanecem apenas os seguintes acentos diferenciais: 
 
pôde (pretérito perfeito) – diferencial de timbre; 
pôr (verbo) – diferencial de tonicidade; 
ter,  vir  e derivados na 3ª pessoa plural – diferencial de número.  
 
Trema   
Era usado nas sílabas GÜE, GÜI, QÜE, QÜI, no “U” átono e pronunciado. 
Ex.: agüentar, lingüiça, freqüente, qüinqüênio. 
 
Com a Reforma, o trema deixa de ser utilizado em palavras de origem portuguesa ou aportuguesadas. 
Ex.: aguentar, linguiça, frequente, quinquênio.  
 

     De acordo com a NGB (NOMENCLATURA GRAMATICAL BRASILEIRA), a ortografia é a parte da Gramática que se 
ocupa da correta representação escrita das palavras. É importante compreender que a ortografia é fruto de uma 
convenção. A forma de grafar as palavras é produto de acordos ortográficos que envolvem os diversos países em que 
a língua portuguesa é oficial. Grafar corretamente uma palavra significa, portanto, adequar-se a um padrão 
estabelecido por lei. As dúvidas, quanto à correção devem ser resolvidas por meio da consulta a dicionários e 

publicações oficiais ou especializadas. 
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REFORMA ORTOGRÁFICA – MUDANÇA NO ALFABETO 

Nova Regra Antes Agora 

O alfabeto é agora 

formado por 26 letras. 

O ‘k’, ‘w’, ‘y’ não eram 
consideradas letras do nosso 

alfabeto. 

Essas letras serão usadas em siglas, símbolos, nomes 
próprios, palavras estrangeiras e seus derivados. 

Exemplos: km, watt, Byron, byroniano. 

 

 

 

 

a) Após um ditongo: caixa, peixe, eixo, trouxa, baixo, paixão. Exceções: Recauchutar e seus derivados; 

b) Após o grupo inicial en: enxada, enxaqueca, enxame, enxugar, enxurrada. Cuidado com encher e seus derivados 
e palavras iniciadas por ch que recebem o prefixo en-, como encharcar (de charco), enchova e enchiqueirar; 

c) Após o grupo inicial me: mexer, mexerica, mexerico, mexilhão, mexicano. Exceção: mecha; 

d) Nas palavras de origem indígena ou africana e nas palavras inglesas aportuguesadas: xavante, xingar, xique-
xique, xará, xerife, xampu. 
 
 

 

 

 

 
 
 

 

 

a) Nos substantivos terminados em -agem, -igem, -ugem: barragem, contagem, coragem, viagem(substantivo), 
fuligem, origem, vertigem. Exceções: pajem e lambujem; 
 

b) Nas palavras terminadas em -ágio, -égio, -ígio, -ógio, -úgio: colégio, prestígio, relógio, refúgio; 

 

 

 
 

  

Nas formas dos verbos terminados em –jar: arranjar (arranjo, arranjem, por exemplo); enferrujar (enferruje, 

enferrujem), viajar (verbo  viajo, viaje, viajem); 

a) Nas palavras oriundas do Tupi, africana e árabe ou de origem exótica: Jibóia, pajé, jirau, alfanje, alforje, 
canjica, jerico, manjericão, Moji. 

1. A LETRA X E O DÍGRAFO CH. 

Merecem destaque as palavras: capixaba, bruxa, caxumba, faxina, graxa, muxoxo, puxar, relaxar, 

rixa, roxo, xale, xaxim, xícara. 

Também merecem destaque: arrocho, bochecha, brecha, broche, chalé, chicória, cachimbo, chuchu, 

debochar, fachada, fantoche, fechar, linchar, mochila, pechincha, piche, pichar, salsicha.  

2. AS LETRAS G E J. 

Merecem destaque as palavras: agilidade, algema, argila, bege, bugiganga, drágea, faringe, fugir, 

geada, gengiva, gengibre, gesto, herege, higiene, monge (feminino: monja), rabugice, tangerina, 

tigela, vagem. 

Usa-se a letra X: 

 

Usa-se a letra G: 

 

Usa-se a letra J: 
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a) Nas palavras que derivam de outra em que já existe S: liso  alisar, alisador; análise  analisar; 

catálisecatalisador; português  portuguesinho, aportuguesar, aportuguesamento; 
 

b) Nos sufixos: 

-ês, -esa (para indicação de nacionalidade, título, origem): chinêschinesa; marquêsmarquesa; 

calabrêscalabresa, duquesa, baronesa.  

-ense, -oso, -osa (formadores de adjetivos): paraense, catarinense; amoroso, amorosa; gasoso, gasosa; nervoso, 

nervosa.  

–isa (indicador de ocupação feminina): poetisa, sacerdotisa, pitonisa, diaconisa; 

c) Após ditongos: lousa, coisa, causa, Neusa, ausência; Atenção! Maisena. 
 
d) Nas formas dos verbos pôr (e derivados) e querer: pus, pusera, pusesse, puséssemos, repus, repusera, repusesse, 
repuséssemos, quis, quisera, quisesse, quiséssemos: 

 

 

 

 

a) Nas palavras derivadas de outras em que já existe Z: deslizedeslizar, deslizante; razãorazoável, arrazoar. 

EXCEÇÕES: CATEQUESECATEQUIZAR; HIPNOSEHIPNOTIZAR. 
 

b) Nos sufixos: 

4. AS LETRAS E E 

-ez, -eza (formadores de substantivos abstratos a partir de adjetivos): rijorijeza; rígidorigidez; nobrenobreza; 

surdosurdez; inválidoinvalidez; maciomaciez; 

-izar (formador de verbos) e –ização (formador de substantivos): civilizar, civilização; humanizar, humanização; 
colonizar, colonização; realizar, realização. 

 

 

a) Os verbos com infinitivos terminados em –oar e –uar são grafados com e: abençoe, perdoe, magoe, atue, 
continue, efetue. 
 

b) Os verbos com infinitivos terminados em -air, -oer  e -uir são grafados com i: cai, sai, dói, rói, mói, corrói, influi, 
possui, retribui, atribui. 

Merecem destaque as palavras: berinjela, cafajeste, granja, gorjeta, hoje, jeito, jejum, jerimum, jérsei, 

jiló, laje, majestade, objeção, objeto, ojeriza, projétil (ou projetil), rejeição, sarjeta, traje, trejeito. 

3. AS LETRAS S E Z. 

Merecem destaque as seguintes palavras: abuso, aliás, anis, asilo, atrás, através, aviso, bis, brasa, 

colisão, decisão, evasão, fusível, hesitar, lilás, maisena, revisão, usura, vaso. 

Merecem destaque as palavras: buzina, catequizar (mas catequese), coalizão, cuscuz, giz, gozo, 

prazeroso, regozijo, talvez vazar, vazio, verniz. 

Usa-se a letra S: 

 

Usa-se a letra Z: 
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São grafadas com h inicial: hálito, hangar, harmonia, harpa, haste, hediondo, hélice, hemisfério, hemorragia, 
herbívoro (mas ervas), hérnia, herói, hesitar, hífen, hipismo, hipocondria, hipocrisia, hipótese, histeria, 

homenagem, horror, horta,  

2- “Amou daquela vez como se fosse máquina 

Beijou sua mulher como se fosse lógico 

Ergueu no patamar quatro paredes flácidas 

Sentou pra descansar como se fosse um pássaro 

E flutuou no ar como se fosse príncipe.” 

 

Chico Buarque 

Conforme as regras de acentuação gráfica, as palavras grifadas no final de cada frase podem ser classificadas como: 
a) oxítonas 
b) proparoxítonas 
c) paroxítonas 
d) ditongos abertos 
 
03)   Assinale a alternativa em que todas as palavras foram acentuadas pelo mesmo motivo.  
a) saúde – boné – distraídas.  
b) remédio – possível – fúria.  
c) alguém – homogêneo – número.  
d) músculos – diagnóstico – públicas.  
 
04)  Considerando a acentuação gráfica das palavras, analise as afirmativas a seguir.  
 
I. As palavras “rápido” e “últimas” são acentuadas em decorrência de mesma regra gramatical.  

II. As palavras “décadas” e “fenômenos” são acentuadas em decorrência de diferentes regras gramaticais.  

III. O plural de “indiscutível” é acentuado em decorrência de mesma regra gramatical que justifica o acento gráfico 

em “sustentáveis”.  

 
Está(ão) correta(s) apenas a(s) afirmativa(s). 
a) I b) II c) I e II.  d) I e III. 
 
05) ) Assinale a alternativa em que todas as palavras são acentuadas graficamente pelo mesmo motivo. 
a) está / já / você 
b) álibi / poético / mínima 
c) infância / sério / alguém 
d) psíquicos / fáceis / íntimos 
e) convivência / difícil / paciência 

 

06) Assinale a alternativa em que todas as palavras são acentuadas graficamente pelo mesmo motivo. 

a) é – têm – ética 
b) só – porém – política 
c) até – também – mínimo 
d) democrática – ético – único 
e) excluído – legítimas – ilegítima 
 
 
07)) Assinale a palavra que NÃO tenha sido acentuada pelo mesmo motivo que as demais.  
a) substituído 
b) polícia 
c) jurisprudência 
d) saqueável 

Merecem destaque as palavras: irrequieto, senão, sequer, quase. 

5. A LETRA H. 
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08) “Uma pessoa é grande quando perdoa, ...” A palavra destacada é acentuada pelo mesmo motivo que a seguinte 

palavra: 

a) única 
b) há 
c) egoísmo 
d) será 
e) ausência 

 

09) Cada alternativa a seguir apresenta um princípio ortográfico seguido de dois exemplos retirados do texto. A 

exemplificação está correta somente em:  

a) São acentuadas todas as palavras oxítonas terminadas em a, e, o, em seguidas ou não de “s”: também e já. 
b) Todas as palavras proparoxítonas são acentuadas: década e porém. 
c) Acentua-se a segunda vogal tônica do hiato: subtraídas e ótimo. 
d) Acentuam-se os monossílabos tônicos terminados em a, e, o (s): há e só. 
e) Acentuam-se com acento agudo os ditongos tônicos éi, éu, ói: vídeo e sério. 

 

10) Em “o número correspondia ao terreno.” A palavra grifada encontra-se acentuada corretamente. Assinale a 

alternativa em que a palavra foi acentuada INCORRETAMENTE:  

a) Elas têm muitos amigos. 
b) Os dois primeiros ítens estão corretos. 
c) No envelope contém a resposta. 
d) Eles receberam o troféu de melhores do ano. 

 

11) Os vocábulos CADÁVER e ÉTER recebem acento gráfico em obediência à mesma regra de ortografia. Da mesma 
forma, os vocábulos AÍ e DÓI recebem acento gráfico pelas mesmas regras que justificam a acentuação gráfica, 
respectivamente, dos vocábulos: 

(A) Saída e anzóis.   
(B) Canário e anéis. 
(C) Viúva e também.   
(D) Saúva e misericórdia. 
(E) Icaraí e sós. 

 
12) “ (...) Desde então, vêm se impondo, entre especialistas ou não, a compreensão sistêmica do ecossistema 

hipercomplexo em que vivemos e a necessidade de uma mudança nos comportamentos predatórios e 
irresponsáveis, individuais... (...)” 
 

A retirada do acento circunflexo na forma verbal “vêm” provoca incorreção gramatical no texto porque o sujeito a 
que essa forma verbal se refere tem dois núcleos: “compreensão” e “necessidade”. ( ) CERTO ( ) ERRADO 

 

 

 

 

 

 

 

Gabarito 

1- D 
2- B 

3- D 
4- D 

5- B 
6- D 

7- A 
8- B 

9- D 
10- B 

11- E 
12- C 

 
 
 


